
Готовимся к ГИА 
по русскому языку в 9 классе

Тренажёр по выполнению задания № 5



Задание № 5

Орфографический анализ.
Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания

выделенного слова. Запишите номера этих ответов.

ПРАВИЛЬНЫЙ  ОТВЕТ

124

1. БЕСШУМНО (прошёл) – на конце приставки перед буквой, 
обозначающей глухой согласный звук, пишется буква С.

2. УРАВНЯТЬ (в правах) – написание безударной чередующейся гласной в 
корне слова зависит от его лексического значения.

3. ЗАТУМАНЕННЫЙ (взор) – НН пишется в именах прилагательных, 
образованных с помощью суффикса -Н- от имён существительных с 
основой на -Н.

4. ПОПРОБОВАТЬ (новое блюдо) – пишется суффикс -ОВА-, так как в 
форме первого лица настоящего времени глагол оканчивается на -УЮ.

5. (работал в) ОРАНЖЕРЕЕ  – в дательном падеже имён существительных 
первого склонения пишется безударное окончание Е.



Проверь себя

1. БЕСШУМНО (прошёл) – на конце приставки перед буквой, 
обозначающей глухой согласный звук, пишется буква С. ВЕРНО

2. УРАВНЯТЬ (в правах) – написание безударной чередующейся гласной в 
корне слова зависит от его лексического значения. ВЕРНО

3. ЗАТУМАНЕННЫЙ (взор) – НН пишется в именах прилагательных, 
образованных с помощью суффикса -Н- от имён существительных с 
основой на -Н.

      НЕВЕРНО: НН пишется в полных страдательных причастиях 
прошедшего времени в суффиксе -ЕНН-.

4. ПОПРОБОВАТЬ (новое блюдо) – пишется суффикс -ОВА-, так как в 
форме первого лица настоящего времени глагол оканчивается на -УЮ. 
ВЕРНО

5. (работал в) ОРАНЖЕРЕЕ  – в дательном падеже имён существительных 
первого склонения пишется безударное окончание Е.
НЕВЕРНО: В предложном падеже имён существительных первого 
склонения пишется безударное окончание Е.



Задание № 5

Орфографический анализ.
Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания

выделенного слова. Запишите номера этих ответов.

ПРАВИЛЬНЫЙ  ОТВЕТ

135

1. НИГДЕ (не встречал) – в безударном положении в отрицательных 
наречиях пишется приставка НИ.

2. КОСНУТЬСЯ (этой темы) – в безударном положении пишется корень с 
чередованием -КОС-.

3. ПРЕБЫВАТЬ (в плохом настроении) – правописание приставки зависит 
от лексического значения слова.

4. ОТУТЮЖЕННЫЕ (брюки) – НН пишется в именах прилагательных, 
образованных от имён существительных с помощью суффикса -ЕНН-.

5. УВИДЕВШИЙ (издалека) – перед суффиксом -ВШ- действительных 
причастий прошедшего времени пишется та же гласная буква, что и 
перед окончанием -ТЬ в начальной форме исходного глагола.



Проверь себя

1. НИГДЕ (не встречал) – в безударном положении в отрицательных 
наречиях пишется приставка НИ. ВЕРНО

2.  КОСНУТЬСЯ (этой темы) – в безударном положении пишется корень с 
чередованием -КОС-.

      НЕВЕРНО: В корне слова пишется чередующаяся гласная О, т.к. после 
корня нет суффикса -А-.

3. ПРЕБЫВАТЬ (в плохом настроении) – правописание приставки зависит 
от лексического значения слова. ВЕРНО

4. ОТУТЮЖЕННЫЕ (брюки) – НН пишется в именах прилагательных, 
образованных от имён существительных с помощью суффикса -ЕНН-.
НЕВЕРНО: НН пишется в полных страдательных причастиях 
прошедшего времени в суффиксе -ЕНН-.

5. УВИДЕВШИЙ (издалека) – перед суффиксом -ВШ- действительных 
причастий прошедшего времени пишется та же гласная буква, что и 
перед окончанием -ТЬ в начальной форме исходного глагола. ВЕРНО.



Задание № 5

Орфографический анализ.
Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания

выделенного слова. Запишите номера этих ответов.

ПРАВИЛЬНЫЙ  ОТВЕТ

125

1. НЕПРОМОКАЕМЫЙ (плащ) – написание безударной чередующейся 
гласной в корне слова зависит от его лексического значения.

2. БЕЗВКУСНАЯ (еда) – на конце приставки перед буквой, обозначающей 
звонкий согласный звук, пишется буква З.

3. (родители напрасно) ТРЕВОЖАТСЯ  – в безударных личных окончаниях 
глаголов первого спряжения пишется гласная буква А.

4. (показаться из-за) ТУЧ  – в форме множественного числа имени 
существительного третьего склонения после шипящего буква Ь не 
пишется.

5. НОЧЕВАТЬ (в палатке) – пишется суффикс -ЕВА-, так как в форме 
первого лица настоящего времени глагол оканчивается на -УЮ.



Проверь себя

1. НЕПРОМОКАЕМЫЙ (плащ) – написание безударной чередующейся 
гласной в корне слова зависит от его лексического значения. ВЕРНО

2. БЕЗВКУСНАЯ (еда) – на конце приставки перед буквой, обозначающей 
звонкий согласный звук, пишется буква З. ВЕРНО

3. (родители напрасно) ТРЕВОЖАТСЯ  – в безударных личных окончаниях 
глаголов первого спряжения пишется гласная буква А.

      НЕВЕРНО: В безударных личных окончаниях 
глаголов второго спряжения пишется гласная буква А.

4. (показаться из-за) ТУЧ  – в форме множественного числа имени 
существительного третьего склонения после шипящего буква Ь не 
пишется.

      НЕВЕРНО: В форме множественного числа имени 
существительного первого склонения после шипящего буква Ь не 
пишется.

5. НОЧЕВАТЬ (в палатке) – пишется суффикс -ЕВА-, так как в форме 
первого лица настоящего времени глагол оканчивается на -УЮ. ВЕРНО



Задание № 5

Орфографический анализ.
Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания

выделенного слова. Запишите номера этих ответов.

ПРАВИЛЬНЫЙ  ОТВЕТ

234

1. ИЗМЕРЯТЬ (давление) – в корне слова пишется безударная 
чередующаяся гласная И, так как после корня идёт суффикс -А-.

2. ВЗЪЕРОШЕННЫЙ (воробей) – после русских приставок, 
оканчивающихся на согласную перед буквой Е пишется Ъ знак.

3. (поступить) ПО-СВОЕМУ  – наречие пишется через дефис, потому что 
оно образовано от притяжательного местоимения при помощи 
приставки ПО- и суфффикса - ЕМУ.

4. СТЕКЛЯННЫЙ (шар) – правописание суффикса имени прилагательного 
не определяется правилом (является исключением).

5. (шёл по) АЛЛЕЕ  – в предложном падеже имён существительных первого 
склонения пишется безудааное окончание Е.



Проверь себя

1. ИЗМЕРЯТЬ (давление) – в корне слова пишется безударная 
чередующаяся гласная И, так как после корня идёт суффикс -А-. 
НЕВЕРНО: В корне слова пишется безударная проверяемая гласная Е, 
которую можно проверить однокоренным словом "мЕрка".

2. ВЗЪЕРОШЕННЫЙ (воробей) – после русских приставок, 
оканчивающихся на согласную перед буквой Е пишется Ъ знак. ВЕРНО

3. (поступить) ПО-СВОЕМУ  – наречие пишется через дефис, потому что 
оно образовано от притяжательного местоимения при помощи 
приставки ПО- и суфффикса – ЕМУ. ВЕРНО

4. СТЕКЛЯННЫЙ (шар) – правописание суффикса имени прилагательного 
не определяется правилом (является исключением). ВЕРНО

5. (шёл по) АЛЛЕЕ  – в предложном падеже имён существительных первого 
склонения пишется безударное окончание Е. НЕВЕРНО: 
В дательном падеже имён существительных первого склонения пишется 
безударное окончание Е.



Задание № 5

Орфографический анализ.
Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания

выделенного слова. Запишите номера этих ответов.

ПРАВИЛЬНЫЙ  ОТВЕТ

12

1. СТРОЯЩЕЕСЯ (здание) – правописание гласной буквы в суффиксах 
действительных причастий настоящего времени зависит от спряжения 
исходного глагола.

2. (говорить) ВЗВОЛНОВАННО  – в наречии пишется столько же букв Н, 
сколько и в слове, от которого оно образовано.

3. (много) ДАЧ  – в форме множественного числа имени существительного 
третьего склонения после шипящего буква Ь не пишется.

4. ПРИКЛЕИТЬ (картинку) – правописание приставки определяется её 
значением – "неполнота действия".

5. ОТРАСЛЬ  – в корне пишется безударная чередующаяся гласная О, так 
как это слово является исключением из правил.



Проверь себя

1. СТРОЯЩЕЕСЯ (здание) – правописание гласной буквы в суффиксах 
действительных причастий настоящего времени зависит от спряжения 
исходного глагола. ВЕРНО

2. (говорить) ВЗВОЛНОВАННО  – в наречии пишется столько же букв Н, 
сколько и в слове, от которого оно образовано. ВЕРНО

3. (много) ДАЧ  – в форме множественного числа имени существительного 
третьего склонения после шипящего буква Ь не пишется. 

      НЕВЕРНО: В форме множественного числа имени 
существительного первого склонения после шипящего буква Ь не 
пишется.

4. ПРИКЛЕИТЬ (картинку) – правописание приставки определяется её 
значением – "неполнота действия". 

      НЕВЕРНО: Правописание приставки определяется её значением – 
"присоединение«.

5. ОТРАСЛЬ  – в корне пишется безударная чередующаяся гласная О, так 
как это слово является исключением из правил. НЕВЕРНО: В корне 
пишется безударная чередующаяся гласная А, так как слово является 
исключением из правил.



Задание № 5

Орфографический анализ.
Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания

выделенного слова. Запишите номера этих ответов.

ПРАВИЛЬНЫЙ  ОТВЕТ

23

1. ПОКОСИВШИЙСЯ (забор) – в корне слова пишется безударная 
чередующаяся гласная О, так как после корня -КОС- нет суффикса -А-.

2. ПРИДОРОЖНОЕ (кафе) – правописание приставки определяется её 
значением - "близость к объекту".

3. ДЕЗИНФОРМИРОВАТЬ (других) – после иноязычных приставок, 
оканчивающихся на согласную, буква И на Ы в корне слова не меняется.

4. НИКОГДА (не опаздывал) – в безударном положении в отрицательных 
местоимениях пишется приставка НИ.

5. РАЗВЕЯННЫЕ (сомнения) – правописание гласной буквы в суффиксах 
страдательных причастий прошедшего времени зависит от спряжения 
исходного глагола.



Проверь себя

1. ПОКОСИВШИЙСЯ (забор) – в корне слова пишется безударная 
чередующаяся гласная О, так как после корня -КОС- нет суффикса -А-. 
НЕВЕРНО: Написание гласной О в корне можно проверить подбором 
однокоренного слова с ударной проверяемой гласной.

2. ПРИДОРОЖНОЕ (кафе) – правописание приставки определяется её 
значением – "близость к объекту". ВЕРНО

3. ДЕЗИНФОРМИРОВАТЬ (других) – после иноязычных приставок, 
оканчивающихся на согласную, буква И на Ы в корне слова не меняется. 
ВЕРНО

4. НИКОГДА (не опаздывал) – в безударном положении в отрицательных 
местоимениях пишется приставка НИ. 

     НЕВЕРНО: отрицательных наречиях в безударном положении 
в  пишется приставка НИ.

5. РАЗВЕЯННЫЕ (сомнения) – правописание гласной буквы в суффиксах 
страдательных причастий прошедшего времени зависит от спряжения 
исходного глагола. НЕВЕРНО: Правописание гласной буквы в 
суффиксах страдательных причастий прошедшего времени зависит от 
гласной, которая стоит перед -ть в неопределённой форме глагола.



Задание № 5

Орфографический анализ.
Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания

выделенного слова. Запишите номера этих ответов.

ПРАВИЛЬНЫЙ  ОТВЕТ

134

1. БЕСЦЕЛЬНО (бродить) – на конце приставки перед буквой, 
обозначающей глухой согласный звук, пишется буква С.

2. (снег) РАСТАЕТ  – в безударных личных окончаниях глаголов второго 
спряжения пишется гласная буква Е.

3. НИЧЕМ (не интересуется) – в безударном положении в отрицательных 
местоимениях пишется приставка НИ.

4. РАЗЖИГАТЬ (костёр) – в корне слова пишется безударная чередующаяся 
гласная И, так как после корня идёт суффикс -А-.

5. (сочинение) НАПИСАНО – в краткой форме имени прилагательного 
пишется столько же Н, сколько и в полной форме этого имени 
прилагательного.



Проверь себя

1. БЕСЦЕЛЬНО (бродить) – на конце приставки перед буквой, 
обозначающей глухой согласный звук, пишется буква С. ВЕРНО

2. (снег) РАСТАЕТ  – в безударных личных окончаниях глаголов второго 
спряжения пишется гласная буква Е. 

      НЕВЕРНО: В безударных личных окончаниях 
глаголов первого спряжения пишется гласная буква Е.

3. НИЧЕМ (не интересуется) – в безударном положении в отрицательных 
местоимениях пишется приставка НИ. ВЕРНО

4. РАЗЖИГАТЬ (костёр) – в корне слова пишется безударная чередующаяся 
гласная И, так как после корня стоит суффикс -А-. ВЕРНО

5. (сочинение) НАПИСАНО  – в краткой форме имени прилагательного 
пишется столько же Н, сколько и в полной форме этого имени 
прилагательного. 

      НЕВЕРНО: В краткой форме страдательного причастия пишется одна Н.



Задание № 5

Орфографический анализ.
Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания

выделенного слова. Запишите номера этих ответов.

ПРАВИЛЬНЫЙ  ОТВЕТ

15

1. ПРЕТВОРИТЬ  (мечту в жизнь) – правописание приставки зависит от 
лексического значения слова.

2. ЗАГОРЕЛЫЙ (юноша) – в корне слова пишется безударная 
чередующаяся гласная О, так как после корня -ГОР- нет суффикса -А-

3. (плохо) СЛЫШИМЫЙ  – в суффиксе действительных причастий 
настоящего времени пишется гласная буква И, если причастие 
образовано от глагола второго спряжения.

4. ОБИЖЕННЫЙ (ребёнок) – НН пишется в именах прилагательных, 
образованных от имён существительных с помощью суффикса -ЕНН-.

5. ЗАВИДОВАТЬ (другим людям) – пишется суффикс -ОВА-, так как в 
форме первого лица настоящего времени глагол оканчивается на -УЮ.



Проверь себя

1. ПРЕТВОРИТЬ  (мечту в жизнь) - правописание приставки зависит от 
лексического значения слова. ВЕРНО

2. ЗАГОРЕЛЫЙ (юноша) - в корне слова пишется безударная чередующаяся 
гласная О, так как после корня -ГОР- нет суффикса -А-.  

      НЕВЕРНО: В корнях -гар-/-гор- под ударением пишется чередующаяся 
гласная А, без ударения — О)

3. (плохо) СЛЫШИМЫЙ - в суффиксе действительных причастий 
настоящего времени пишется гласная буква И, если причастие 
образовано от глагола второго спряжения. 

      НЕВЕРНО: В суффиксе страдательного причастия настоящего времени 
пишется гласная буква И, если причастие образовано от глагола второго 
спряжения)

4. ОБИЖЕННЫЙ (ребёнок) - НН пишется в именах прилагательных, 
образованных от имён существительных с помощью суффикса -ЕНН-. 
НЕВЕРНО: В полных страдательных причастиях прошедшего времени 
пишется НН)

5. ЗАВИДОВАТЬ (другим людям) - пишется суффикс -ОВА-, так как в форме 
первого лица настоящего времени глагол оканчивается на -УЮ. ВЕРНО



Задание № 5

Орфографический анализ.
Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания

выделенного слова. Запишите номера этих ответов.

ПРАВИЛЬНЫЙ  ОТВЕТ

15

1. РАСЦЕНИВАТЬ  – на конце приставки перед буквой, обозначающей 
глухой согласный звук, пишется буква С.

2. ПОДВЕДЕНЫ (итоги) – в краткой форме имени прилагательного 
пишется столько же Н, сколько и в полной форме этого прилагательного.

3. РАССТИЛАТЬСЯ  – написание безударной чередующейся гласной в 
корне слова зависит от его лексического значения.

4. (решил много) ЗАДАЧ  – в форме множественного числа имени 
существительного 3-го склонения после шипящего буква Ь не пишется.

5. (говорил) ПО-АНГЛИЙСКИ  – наречие пишется через дефис, потому что 
оно образовано от основы имени прилагательного при помощи 
приставки ПО- и суффикса -И.



Проверь себя

1. РАСЦЕНИВАТЬ  – на конце приставки перед буквой, обозначающей 
глухой согласный звук, пишется буква С. ВЕРНО

2. ПОДВЕДЕНЫ (итоги) - в краткой форме имени прилагательного пишется 
столько же Н, сколько и в полной форме этого прилагательного. 
НЕВЕРНО:  ПОДВЕДЕНЫ – это краткое страдательное причастие, а в 
кратких причастиях пишется ВСЕГДА пишется одна Н. 

3. РАССТИЛАТЬСЯ  – написание безударной чередующейся гласной в корне 
слова зависит от его лексического значения. 

      НЕВЕРНО:  В корне слова -СТИЛ- пишется безударная чередующаяся 
гласная И, так как после корня есть суффикс - А-.

4. (решил много) ЗАДАЧ  – в форме множественного числа имени 
существительного 3-го склонения после шипящего буква Ь не пишется. 
НЕВЕРНО:  ЗАДАЧ – это существительное 1 склонения множественного 
числа  в форме родительного падежа. У существительных первого и 
второго склонения с основой на шипящий мягкий знак не пишется.

5. (говорил) ПО-АНГЛИЙСКИ  – наречие пишется через дефис, потому что 
оно образовано от основы имени прилагательного при помощи приставки 
ПО- и суффикса -И. ВЕРНО



Желаю успеха 
на ОГЭ!


